



## Los profesores de Segunda Enseñanza en la Guerra Civil

Republicanos, franquistas y en la "zona gris" en el País Valenciano (1936-1950)

MARGARITA IBÁÑEZ TARÍN

**Col. Història i Memòria del Franquisme**

2019 - 302 pp. - ISBN: 978-84-9134-416-2 - 19,5 €

IBIC: HBWP;1DSE;3JKE

La batalla ideológica que se libró en los institutos de Segunda Enseñanza durante la Guerra Civil ya se venía gestando en Europa desde la Primera Guerra Mundial. Algunos profesores se identificaban en los años treinta del siglo XX con las nuevas tendencias del nacionalismo antiliberal reaccionario y del fascismo que se estaban abriendo paso en el continente. Frente a ellos, un sector importante del profesorado se reconocía en los valores ideológicos de las distintas opciones de izquierdas y, además, una amplia masa de docentes ambiguos permanecía en lo denominado «zona gris». La pugna ideológica –antifascismo-fascismo– que se vivió en ese tiempo entre los docentes de la Segunda Enseñanza se saldó con la separación del servicio de un buen número de docentes.

Primero fue la República –en los años de la Guerra Civil– la que cesó de forma forzosa a los considerados desafectos a la causa republicana y después fue el franquismo el que llevó a cabo una limpieza política de gran alcance en el seno de la administración educativa. Ambas cribas ideológicas presentan muchas diferencias, no solo en cuanto a agentes y objetivos, sino también en cuanto al contexto histórico y a la naturaleza de la represión política y cultural que desencadenaron.

Margarita Ibáñez Tarín (1963) es licenciada en Historia del Arte y doctora en Historia Contemporánea por la Universitat de València. Ejerce como profesora de Geografía e Historia en el IES Abastos de Valencia. En 2017, la Diputación de Almería le otorgó el premio de ensayo Carmen de Burgos por su obra "Mujeres y antifascistas. Doblemente perdedoras" y, en 2018, la Fundación Max Aub de Segorbe le concedió la beca de investigación «Hablo como un hombre» para realizar el trabajo "Los Gaos. Del sueño republicano al desgarrar familiar". Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas sobre el tema de la limpieza política franquista y el exilio del profesorado de Segunda Enseñanza. En la actualidad centra su investigación en un estudio comparado de la represión que sufrieron los docentes de los institutos y liceos bajo las dictaduras de Italia, Portugal y España.